

pedriza, puede ser que le fia derivacion
quadrada, pero segun lo que me parece Chi-
nhuac quiere decir que no porra Chihi-
metlaca, y es la esligacion y segun bug-
na regla de derivacion de Chihi metlaca no
responde nombrarse peros de abusos, qdse
lesio quiere decir Canihue, y la quiesca
verdad Cristo le acordó aquella Canihue
serpiente A estos pocos gobernaba Elas-
matzin, que muerto dejó sus hijos lla-
mados Achcasurzin, y Xolotl, este segun
de mal contento de no gobernar porque
el primero sucedió como mayon en el
Reyno desfeso con animo, y magnani-
mido lessoso venció a todos los de su Reyno
Capitanes, y Cabezas, y co el pretex-
to de vengar las injurias hechas á sus
Abuelos de los que habitaban las partes
del Sur, y Medio dia, viendo que todo es-
taba en alarma, y confuso silencio entre
exploradores que corriose la tierra, que
aviendo llegado hasta la Nueva Ulcaya,
que oy assise llamá mas de 300 leguas
vieron las ruinas de edificios, y la tierra
desierta y vacios dieron noticia a Xo-
lotl que si sus vasallos para quedando
de seis meses se apersonase para el
viaje de armas, y lo necesitaria en el
lugar donde havia de hacer la junta, ale-
gres recibieron esta nueva, y llegado el
tiempo salio Xolotl dejando a su herma-
no con la cantidad de gente que se ve-
despues, tanta que segun la cuenta passa-
ban de quinientos mil, en un millón
Al año de la jomada llegaron a
un lugar que llaman Choctazan, lugaz
de llanto; de alli a Cohuatl y ramadoy
de alli a Tepenenetl, que tiene hasta oy
el nombre y de alli a Tolant, donde se
alegraron viendo las casa y y las casas de
edificios que mostraban averiado habi-
tadas por otras gentes; passaron a Mizqui
y abualdoy sin parar hizo alto en un hu-
gar que pareciole mejor le llamó de
su nombre Xholotl, que hasta oy se con-
serva, de alli despachó a su hijo Nepalitzin
que mataba la tierra, en este fin que el
baseaba por alli acomodados suyos, lle-
go al cerro de Coimpo alano y a Teopull-
co, valiente Xolotl, Nepalitzin passó a
una Cienega que está junto a Tezenco, y
dolatona de llanos que demostrobas
haver sido sembradas, y de alli que fué a las

• las Cieras del Volcán de donde le divisió
azia Cuyuacan y Chapalá por algunos
humos; y al punto dijo siendo seña de
que una gente partió a dar noticia a su Pa-
rade, en este interim salieron por otra par-
te algunos Capitanes y viendo el Cerro
de Tezayocan que está dos leguas de
Méjico y pareciéndole mejor sitio vol-
vieron a darle a avisar y traer consulta de-
terminaron con parecer de Nopaltzin si
sería mejor qjar el puesto de Xolotl y
pasar a Tlaxco y Ocean, y vinieron en que se
la creyeron la parte de donde el humo sa-
recía; q lo que se contase la gente q ve-
nía, y asentada su morada en lo cavernoso
del monte que le quedó para repa-
rtilas facultades de seis Reyes que venían
con él, veinte mil Capitanes, que cada
qual gobernaba mil hombres, hizo q ca-
da qual fuese pasear q y poniendo una
piedra en diferentes lugares, y de las pie-
dras se hicieron doce estos pequeños q
oy permanecen y de este efecto se le pu-
so a lugar por nombre Neptalón, q que
era de un Condeado, al parecer de algunos
juzgues según las piedras allí serían cerca
de un millón de personas, y viviendo es-
tos vivian trentos años, y procreando, y
multiplicando como los Indios multipli-
cantes fació de crecer el numero aunque
parecia excesivo.

CAPITULO VI.

*De como hallaron algunos Toltecas, y
del repartimiento de siyos, que hizo
que no obysse a sus gentes.*

37. **A**unque Xolotl havia mostrado el gusto en la posesión
del sitio que havia hallado
para su morada vivir rezela-
do, dalo menos con sobre salto de no go-
zarle si acaso avia otros poseedores que
pudieran oponerse, desfio de asegurar
se de trachó en gente de alma a Acato-
matl, uno de los seis Señores que con el
vinieron, y llevando la noticia del lugar
donde Nopaltzin havia divisado humos,
llegó a Chapoltepec, donde halló vn Tol-
teca llamado Ecitli con su mujer Axo-
chiatl, y un hijo que tenian, diole razon
de como se avia quedado escondido por
no ir con los suyos q ue avian de sacar para
de la tierra, y q ue tenia noticia de otros
q q uales o veras de la laguna estaban; p si-
só al lugar q ue oy llaman Cuicacan, y
luego q los dos con sus hijos, y mujeres
Xuhatematl con su mujer Oxeloxochitl,
Coçáultli con Vihuxochitl, y sus hijos
Cociol y Adeqqauheli, otros vivian en
la humedad de las tierras por la boca que
tanros años padecieron, dio vuelta a la
laguna, y en sus riveras trajo algunos,
aunque pocos, pasó el Bolañ, y en un
lugar q ue se llama oy Tepezoroma ha-
lló otro con sus hijos, y mujer, esto odio
noticia q ue en Chololan estaban los Sa-
cerdotes de los Idotos, q de allí volvió a la
presencia de Xuhatematl y le contó lo sucedi-
do. Vienose Xolotl Señor q ue a poca
costa de tantas tierra repartió siyos ave-
rajando a los mas primitivos, q dió su
gente hacia la parte del Norte unos dis-
tintos de mas de treinta leguas, Zillatla,
Quauhchilantl, Tototechli, y Alotol-
mico, q ue hasta oy se llama Chichim-
catlahi, otros se esparcieron por los q uios,
en las riveras de los ríos, y de esta
suerte se quedó en Tenayocan asentada
su Ciudad aunque no en easas formadas,
y en sitios cavernosos, y en bajios a la
vista de su nación. An suyo con la gente
que le quedó por aquellos montes sin
azar, ni lembras cazando liebres, cone-
jos, liebres, y sus bras diez y siete años,
y a los diez y ocho se pasó al lugar q ue
su hijo avia designado, y fundó la Ciu-
dad de Tezcuco portener cierras, y mon-
tes para la caza, y cerca la laguna para
la pesca.

CAPITULO VII.

*De la venida de otras naciones, y Señores
de la parte q ue llaman Anahuac, y repar-
timiento de Señores.*

38. **A** Los ocho años de la venida
de Xolotl por el aviso q dio
a los suyos de su gusosa que-
dada, y de la secundidad y di-
fusión de tierras vinieron de las Provin-
cias vecinas, y comarcas de Xolotl
los Señores, y aunque de distintas len-
guas, y poca gente, conocía q eran paa-

V-

14.

cipales, y les señaló como Señor de la tierra sitiós quedando por tributarios suyos, y por su Monarca reconocido Xolotl llamabansi Tecuatzin, Tzontchuael, Caçatitechochi, Huiluatzin, Tepozotekua, Y ztevianam, de estos se debe apreciar fueron los Otomites, Tlaxcaltecas, Mixtecas, y Popolucas, que son los que no diferencian en las lenguas. Estos nombres serían imputados por los que estaban acá, oyo idioma era el que oy eskenua Mexicara, y esto se acredita con ver oyo que en Tezcoco, y Tenayocan se conserva, y es la mas elegante la Tezcucana como la Castellana en Toledo.

139. A los quarenta y siete años de la venida de Xolotl visitaron de las mismas partes tres Señores con titulo de Reyes con gran exerito de gente crecida, y bien dispuesta, a estos por llamarse su principal Caudillo Acolhua, les llamaró Acolhuas, eran del linaje de Citin, que fue entre ellos Noble, y antigua Casa, como entre los Romanos los Cesares, y Pópeyos, fueron de Xolotl bien recevidos, y de Nopaltzin hospedados. Pidieronle a Xolotl les diese sitios que le reconocien por su Monarca, aunque ellos eran conocidos por Reyes; trato no solo de darles sitio, pero con dos hijas que tenía caso a los dos mayores, pesaroso de no tener otra para el tercero. Casó Acolhua, que era el mayor con Quetzalxochitl Chicoauh el segundo con Zihuaxochitl, dio al mayor el Señorio de Azcapotzalco, al segundo Chiconquauhtli el de Xaltocan, y al tercero, aunque no fue Yerno llamado Tzontecomatl le señaló el Señorio de Cohuatlichan vna legua da Tezcoco; celebraronse las bodas por espacio de sesenta dias a su vianza, ya probando fuerzas vnos con otros, ya jugando, y lidando Tijeras, y animales serozen, en que mostró Nopaltzin la vizarria, y animo de sus fuerzas.

140. Casadas las hijas determinó que su hijo heredero Nopaltzin tomase esto, y teniendo noticia de una niña q avia quedado de la nacion Tulreca, hija del Principe Pochotl, y nieta del Rey llamado Topiltzin estaba en Tlaximaloian treinta leguas al Poniente llamada Azcatlachochitl que la criaba su Madre Huit-

-15.

CV

zitzin en grande pobreza por los recientes que tenia de los Chichimeras la mayoría, y por su Monarca reconocido Xolotl mandassen) embió por ella con advertencia de que la casaba con su hijo como vino cō toda autoridad, hizieronse las bodas dos años despues de las primeras à que acudió tanta multitud de gente que se llenaban los campos, duraron por seis meses las fiestas, y regozijos.

141. Ya en estos tiempos avia crecido el numero de la gente con quinze Señores, leis q vinieron con Xolotl, a quienes dio las gobernaciones diferentes, à Acatonale que era de los mas queridos, y nombró por Explorador (como se ha dicho) dia Ciudad, y Provincia de Coahuatpec, à Cohuatlapal la de Mamahuazco, à Coscaquauhtli por su compaño, à Ytzacmitl que era el Ayo q havia criado a Nopaltzin la de Tepeiacac, q es o Guadalupe, à Tecpà, y a Ytzacquauhtli la Provincia de Mazahuacan. Todos estaban en poblado gozando de vezinda. Los leis Señores que vinieron a los ocho años, y los tres Aculhuas que vinieron a los quarenta y siete con cuyo nombre se llamó Aculhuacan aquella tierra (dicen algunos) pero los Naturales Colhuacan, que quiere decir la tierra de los Abuelos, y como en esa parte se hallaron los Toltecas antiguos que por serlo les llamaban Tocolhuacan nuestros antepasados, puede ser que de aí se denominase Colhuacan, y mas aviendole cabido al Yerno de Xolotl llamado Acolhua el gobierno de Azcapotzalco, y no a este, que de averle caido en suerte venia la denominación legitima. Quedaron pues las Provincias con Señores, y las gentes en vezindad, si bien si vnos se recogieron a Pueblos, otros se quedaron desparramados por los campos siguiendo su natural inclinación de montear fieras, y cazar animales varios, vivir desnudos en desiertos entre montes espinosos, y fragosas Cierras de lugares cavernosos, donde hasta oy viven con nombre de Chimecas.

142. Casadas las hijas determinó que su hijo heredero Nopaltzin tomase esto, y teniendo noticia de una niña q avia quedado de la nacion Tulreca, hija del Principe Pochotl, y nieta del Rey llamado Topiltzin estaba en Tlaximaloian treinta leguas al Poniente llamada Az-

CAP.

CAPITULO VIII.

De los primeros Emperadores Teochimecas sucesores de Xolotl.

42. Luego que Xolotl llegó à Tenayocan adolecio de la enfermedad, y conociendo que se moria (olvidado del enojo, y vergüenza contra los traidores) hizo llamar a su Hijo, a su Yerno Acolhua, y a sus dos Hijas, y entre el pesar de su fin, y gusto de aver visto tan multiplicadas sus gentes, tan estendidos sus Pueblos, y dilatadas sus Provincias en tan larga edad, pues tenia poco menos de docientos años, ciento y trece de Monarca, a los ciento y veinte y dos de la destrucción de Toltecas, murió en presencia de sus deudos, y parentes. Luego que murió le sentaron en vna silla, y trono Real donde los tenian cinco dias en interim q acudian los principales, y Señores, al fin de estos le ponian en otra silla de incienso, olores, y perfumes, plumas de varios colores, y adornado de vestiduras Reales, y de piedras ricas al cuello, le llevaban à vna hoguera donde se consumia al compás de llantos, recogidas las cenizas metianlas en vna caja de piedra, y tenianlas quarenta días en vna sala, y al fin lo llevaron en cenizas convertido con mucho acompañamiento à vna cueva donde à la despedida co muchas lagrimas le dejaron destituido de la compañía de los hombres. Volvieron acompañando al nuevo Emperador, que juraron al otro dia celebrando quarenta días con fiestas, y regozijos la jura, y acabadas las fiestas se volvieron cada qual à su govierno.

43. Tolzin, por otro nombre Pochotl, hijo de Nopal havido en la Tolteca quedó por Rey de Tezcoco; à su hijo segundo Quauhtiquihua le hizo Señor de Zacatlan, y al tercero llamado Popocot Señor de Tenamitic, que era entre ellos vianza darles à los hijos Señorio por si acaso les cupiera la herencia de lo mayor, y porque le entretuviesen en lo proprio sin invadir lo ajenos.

44. Un año estuvo en Tenayocan disponiendo, y gobernando la Monarquia Nopaltzin, y al segundo se partió a Tez-

coco, donde se estuvo con el Hijo, y otros Señores que fueron à asistirle, y en esta ida viendo las revoluciones que andaban en su Reyno le fue forzoso volver a Tenayocan como Corte de su Monarchia, y halló que la Provincia de Tolantzin se le había revelado con otras Provincias, fue en persona, y castigó a los amotinados, embió a su Hijo con otro exerito a q pacificase las demás. En el quarto año de su imperio le parecio a su Cuñado Acolhua, Señor de Azcapotzalco, que era corto para un Cuñado de Emperador su Reyno, y con su beneplácito hizo guerra al de Tezpotzotlan, y vencido quedó por Señor de ambos Pueblos, glorioso de aver ensanchado su Reyno. Huetzin, Rey Cohuatlychan sabiendo que Yacaçocotl, Señor de Tepetlaotzoc, su vasallo, quería casar con su Espola Atotoztli, Hija del Señor de Colhuacan con quien tenia tratado el casamiento, juntó exerito contra él, y contra el Señor de Quahuacan a quién avia privado del Señorio el Emperador, y contra el Señor de Oztotipac, y dos hijos menores suyos, que se le avian revelado, venció Huetzin, quedó por Señor de Tepetlaotzoc, y sus enemigos huyeron à Hueyotzinco donde murieron. Casó con la Atotoztli, que fue la pacificación de las antiguas enemistades, porque Amial Cuñado de Nopaltzin volvió a la gracia suya, y de Huetzin, y se le volvió su Provincia, y Señorio, y la gobernó veinte y siete años.

45. En estas guerras vivían los Señores sin acordarse de las cosas para la vida humana necesarias, sin arar, ni sembrar, hasta que creciendo el numero de gentes trataron de sembrar maíz. Supo el Emperador que el Señor de Quauhtepetl, llamado Xiuhtlatolo sembrava, porque era de los Toltecas antiguos que en política de sembrar, y coger se avia criado, y de el repartía à los de su nación, que le comían, y advirtiendo que era provechoso, y mas seguro que la caza de que se mantenían, ordenó que sembrasen, y de aí tuvo de lo que quedó en tierras húmedas, y calientes, y los frutales tambien.

46. Finalmente despues de veintey siete años de su govierno conociendo la

X

muerte en vna grave enfermedad disfarsada embió a llamar al Rey de Tezcuco su hijo, y a los otros dos menores Quauhtequihuia, Apozoc, murio en presencia suya, cuyas hontas, quemaron, y entierro fueron con el concurso de gente mas juzida del Imperio muy solemnes con las mismas ceremonias que a su Padre, quemando e, y las cenizas recogidas al fin de los quarenta dias las dejaron en vna caja de piedra en vna cueva, &c.

47. Juraron al Rey de Tezcuco Toltzin, alias Pochozt, por Emperador tercero, celebraronse las fiestas de la jura otros quarenta dias, cuja Esposa llamada Quauhziuatzin era hija del Rey de Huexotla, despues los Señores detuvieron a sus dos hermanos, que le asistieron mas de un año en la Corte, quedó por Rey de Tezcuco su hijo Quinatzin, por otro nombre Tlaltecatzin, no se dice de este Emperador, q. se fuese campo, ni hiziese guerra a ninguna de sus Provincias, ayudóle a este pacifico governo la mansedumbre natural, y la habilidad con sus vasallos, era por esta condicion de todos tan querido q. era de los Señores frequentemente visitado, y assi tenia siempre de ellos su Palacio lleno. Ocupaba en monterias, de muchos Nobles acompañado, que el que le trataba se tenia con gozar de su trato por dicho oficio, y assi era en todo obedecido. Tenia bosques, y florestas en que los entretenia, y hacia que su gente se exercitase en armas, porque su ejercicio los facilitase al oficio. En esto pasó treinta y seis años en el gobierno no siendo al fin con tanta tranquilidad como al principio. Diole una enfermedad, que le duró cuatro meses, y en el discurso de ello hicieron los Grandes diligencias grandes para divertirle, Llamó al Rey de Tezcuco su heredero, y en presencia de los Señores de mayor cuenta, y de sus hijos le encargó el amor de sus vasallos, murió, y con doblado sentimiento se hicieron las ceremonias a su vez acostumbradas, que se hicieron con su Abuelo, y con su Padre.

48. Juraron al quarto Emperador Quinatzin alias Tlatecatzin, cuya celebracion no consintió se fiziera en Tenayoc, como las de sus antepasados, sino que ordenó, que toda la gente fuese a Tezcuco, y como la policia del reynar se havia puesto mas en punto, no quisieron traerse con lo comun, sino adelantarse a lo singular. Hizose llevar en vnas andas rica, y costosamente por los Toltecas labradas sobre los hombros de quatro Señores de aquellos que no tenian titulo de Reyes, con un patio que cubria su cabeza, cuyas varas llevaban quatro Reyes, y como iba haciendo paradas se iban mudando los principales en cargar las andas, y los Reyes en llebar las varas; este fue el primero que se hizo cargar en hombros, y asi lo acostumbró todas las veces que salia. Y de aqui tuvo principio este uso que los demás tuvieron, llegó a Tezcuco de esta fuerte donde se celebraron las fiestas de su jura, y duraron mas tiempo q. las demás pasadas, y con solemnidad singular.

49. Pasó la Corte a Tezcuco, así por averse criado en aquel lugar, como porque tenia junto de si dos Reyes poderosos, el uno de Huexotla, su hermano Toctzin, y el otro de Coatlychan Huetzin, de quien podia valerle para las guerras. Dejó en Tenayocan por Gobernador a su hermano de su Madre Tenancacatzin su Tío, en este tiempo llegaron los Mexicanos a esta Nueva España, y este fue el que les salió al camino, y los retuvo a Chapultepec, un cerrito q. está cerca de esta Ciudad de Mexico donde llegan los Vireyes a descañar del camino en un Palacio que está dispuesto antes del recibimiento, y posesión del gobierno.

50. Murió a los sesenta años de su gobierno, y para las ceremonias de que vlaban le sacaron los intestinos, y sentandole en la silla Real le pusieron una Aguiluca ricamente labrada a los pies, y un Tigre feroz a las espaldas, un arco, y flechas en las manos, para dar a entender lo invencible de su poder, y lo guerrero de su natural, ceremonia con otra no hecha, quemaronle, y sus cenizas se pusieron en un sepulcro que labró en una cueva, y fue el primero que hizo sepulcro de Reyes, donde otros se enterraron.

51. Por muerte de Tlatecatzin, alias Quinatzin entró en su lugar Tlachtilatzin su hijo, cuya jura se hizo en Tezcuco, y fue solemnizada de todos aumentándose el regozijo con el casamiento que

hizo con Tozquentzin, Prima hermana suya, hija del Rey de Cohuathychan Acolmizchi, y de Ziquatotzin hermana de su Madre.

52. Viendo pacificado el Reyno dividio este Emperador en cuatro naciones sus vasallos: en Aculhuas, Metzotecas, (que son los Chichimecas) Tecpanecas, y Culhuas, ordenó veinte y seis Provincias en Reynos principales, para que siendo Reyes le ayudasen en el gobierno, y defendiesen el Imperio; dispuso treinta y nueve Provincias en que puso Señores, q. juntas con las de los Reyes hicieron numero de sesenta y cinco, cuyos Reyes, y Señores reconoció al Emperador Techotlalatzin, y q. de ota no menos sabia que prudente astucia, q. fue repartir en particularidades de gente la tierra, de suerte que si en un Pueblo Tecpaneca avia seis mil yezinos sacaba los dos mil, y los pasaba al Pueblo de los Chichimecas, y de este sacaba otros dos mil para el de Tecpanca de donde los otros dos mil havia sacado; esto mismo hizo con las demás naciones sacando en los Pueblos que eran pocos el quinto, mezclando vnas con otras las naciones, po que si quisiesen los de una familia, y celasen no hallasen a los otros parciales para unirse.

SUCESSOS POLITICOS.

17. hizo con Tozquentzin, Prima hermana suya, hija del Rey de Cohuathychan Acolmizchi, y de Ziquatotzin hermana de su Madre.

53. Viendo pacificado el Reyno dividió este Emperador en cuatro naciones sus vasallos: en Aculhuas, Metzotecas, (que son los Chichimecas) Tecpanecas, y Culhuas, ordenó veinte y seis Provincias en Reynos principales, para que siendo Reyes le ayudasen en el gobierno, y defendiesen el Imperio; dispuso treinta y nueve Provincias en que puso Señores, q. juntas con las de los Reyes hicieron numero de sesenta y cinco, cuyos Reyes, y Señores reconoció al Emperador Techotlalatzin, y q. de ota no menos sabia que prudente astucia, q. fue repartir en particularidades de gente la tierra, de suerte que si en un Pueblo Tecpaneca avia seis mil yezinos sacaba los dos mil, y los pasaba al Pueblo de los Chichimecas, y de este sacaba otros dos mil para el de Tecpanca de donde los otros dos mil havia sacado; esto mismo hizo con las demás naciones sacando en los Pueblos que eran pocos el quinto, mezclando vnas con otras las naciones, po que si quisiesen los de una familia, y celasen no hallasen a los otros parciales para unirse.

CAPITULO IX.

De la salida que hicieron de la Provincia de Aztlán a las de Anahuac las naciones que después fundaron con los que se llaman Mexicanos en la Nueva España.

54. Salieron guidos de Tecpatzin, y Huitziton los Aztecas en el primer año de su siglo primero, que según la cuenta q. el Padre Torquemada hace de años 82. *Torq. lib. 2. C. 4.* en llegar a Chapultepec, *ibid. 2. C. 4.* en dicho Chapultepec, *52. en la laguna de Tizaapan como refiere en el lib. 2. C. 4.* otros cuatro que tardaron en buscar el lugar de Tenochtitlan (porque 56. dice que anduvieron a las riveras del agua antes de hallar el sitio del Tunal (como se lee en el lib. 3. cap. 22.) hallado el Tunal 27. sin Reyes según el cap. 12. del lib. 2. y ciento y cinquenta y dos años que se gobernaron por Reyes; sería la salida de estas familias el año de 1186. Es la Encarnación de Christo. Verdades que dice que el año de setecientos y Entrico Martinez que el año de ochocientos vinieron a poblar esta tierra, pero hablan de los primeros assi Toltecas como los demás, no de los q. se llaman Mexicanos o Tonoltecas.

55. Salieron pues los Aztecas guiados de Huitziton y Tecpatzin, y en espacio de un año llegaron a Huexotla, donde estuvieron tres, y allí se les apareció el Demónio, echaron al Idolo Huixilopochtli, a cuyos Ministros llamaron Teotlamacatzin, a la silla Teoycpalli, y al llevarlo a estas Teomama.

56. De aquí marcharon muy gozosos de tener Dios que los guiase, y al llegar al pie de un árbol grueso que estaba en el suelo de Chicomeztoe que quiere decir en las siete cuevas, pusieron en un Altar pequeño al Idolo por orden del Demónio, y estando comiendo a la sombra del árbol con estando grande se quebró